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EDICIÓN ESPECIAL

E
n 1973, con la primera promoción del entonces programa de 
Ciencias de la Información, nació Amigos como órgano de prácticas 
de los alumnos y como medio informativo de la vida académica 

en el campus. Su historia está ligada al constante esfuerzo de profesores, 
alumnos, colaboradores y amigos de nuestra Universidad. 

Nació como un tabloide, con fotos en blanco y negro, redactado 
y diseñado, por los alumnos de quinto año. En estos primeros años, la 
Universidad iniciaba su ambicioso proyecto de servir a Piura, al Perú. 
Desde entonces, aperturas y memorias, investigación, creación y trans-
misión de ciencia, cultura y deportes; proyectos solidarios y otros han 
ido apareciendo en sus páginas, construyendo la historia de la UDEP, 
fiel al ideal del trabajo bien hecho y de una adecuada preparación 
científica.

En julio de 1975 se publica el último número en formato 
tabloide, una edición especial sobre la visita al Perú del primer Gran 
Canciller, hoy san Josemaría Escrivá. Alegría y agradecimiento rezuman 
las reseñas de los coloquios realizados en Lima, con profesores, estu-
diantes y amigos. 

En 1976, llega el momento de renovarnos. Pasamos así al formato 
revista: más amigable y atractivo, impreso en offset, en la imprenta que tenía 
la Universidad. Entre otros temas, destacan entonces los nombramientos 
de las nuevas autoridades y la designación del nuevo Gran Canciller Mons. 
Álvaro del Portillo, tras el fallecimiento del Fundador (1975).

Hubo otros momentos que fueron objeto de una edición espe-
cial, como la de abril de 1994, centrada en el acto más solemne, hasta 
entonces, de la corta historia de nuestra Universidad: la investi-
dura de los primeros doctores honoris causa, en el marco de nuestras 
Bodas de Plata. Y, en abril de 1997, con motivo de la visita a Piura de 
Mons. Javier Echevarría, en 1996, quien por más de dos décadas fue el 
Gran Canciller. Aquel suplemento especial marcó un hito, por el gran 
impulso que supuso esta visita para crecer en realidades de servicio y 
ampliar el nivel de la investigación. 

Ya en pleno siglo XXI, las características del ciberespacio origi-
nan cambios en el periodismo. De la edición impresa, con olor a tinta 
y papel, pasamos al formato digital y a una edición impresa más ligera. 
Nuestra apertura al cambio y a la innovación nos plantea nuevos retos, 
que esperamos afrontar.

Gracias al aliento y espíritu de san Josemaría y de sus sucesores, 
seguimos con esta ininterrumpida tarea, iniciada hace 46 años, de infor-
mar sobre la vida académica, formación integral de estudiantes y profe-
sores, eventos diversos que organiza, o en los que participa nuestra casa 
de estudios. Nuestra Universidad cumple 50 años. ¡Seguimos adelante, y 
vamos por más!  #SomosAmigos. #SomosUDEP

YOLANDA HO
Directora de Amigos de 1973 a 1997.
Profesora de la Facultad de Comunicación.
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Carta           
del Rector

Los próximos 50 años de la UDEP
Este año, cuando con gran entusiasmo celebramos los 50 años del inicio de 

actividades académicas de nuestra Universidad, es un tiempo de celebración pero 
también una ocasión para iniciar con optimismo los nuevos retos que debemos 
emprender juntos los próximos años. El camino hacia el centenario lo continuarán otros, 
pero sin olvidar los principios fundacionales de nuestra casa de estudios, especialmente, 
la búsqueda de la verdad y el espíritu de servicio.

Son los mismos que siguieron los pioneros y forjadores de nuestra Universidad, quienes 
entendieron muy bien estas ideas diríamos axiomáticas. Su tesón, fortaleza y entrega, 
trasmitidos a las sucesivas generaciones de estudiantes y trabajadores de la Universidad, 
motivaron una verdadera ilusión: ‘hacer camino al andar’, reinventando nuestro saber y 
fomentando novedosas investigaciones que enriquecen las ciencias que cultivamos. Lo 
hemos hecho en 50 años y lo seguirán haciendo las futuras generaciones, renovando e 
innovando, pero sin olvidar cómo y dónde empezó todo.

Como metas para los próximos años, está nuestro compromiso por continuar con las 
investigaciones de logística humanitaria y las relacionadas con la prevención de catástrofes, 
como las del fenómeno El Niño. El radar de lluvias que se acaba de instalar en nuestro campus 
es otro gran paso para comprender y prevenir los eventos metereológicos. Viene bien recordar 
la importancia de la solidaridad y ejemplo de aquellos jóvenes universitarios que se volcaron 
en grandes acciones solidarias y una extraordinaria cadena logística de ayuda para miles de 
damnificados por El Niño Costero, ocurrido hace dos años. 

Ese es el sentido humanista de la Universidad de Piura, el mismo que desde 1969 nos ha 
motivado a promover una formación integral, procurando no solo ofrecer conocimientos 
sino también infundir una enseñanza en valores. Formar “mejores personas, mejores 
profesionales” es nuestro espíritu fundacional y estamos seguros de que seguirá 
motivando a los que vendrán a sucedernos.

Estoy convencido de que todos, a medida que vamos conociendo la historia de la 
Universidad de Piura y de sus forjadores y pioneros, nos sentimos orgullosos de quienes 
nos precedieron y de quienes aún hacen la UDEP. 

En estos 50 años de nuestra querida Universidad, les deseo que los mismos valores y 
principios que ayudaron a su nacimiento y desarrollo, impulsados por su fundador, 
y por los pioneros y benefactores, sean también inspiración para ustedes y las nuevas 
generaciones, con el ejemplo y el espíritu de servicio de su actuar. 

Que la unidad y el afán de servir, inspirados en las enseñanzas de la Iglesia y de nuestro 
Fundador y sus sucesores, sigan siendo la finalidad primera de nuestra comunidad 
universitaria. 

Sueñen y se quedarán cortos. 

Antonio Abruña
Rector
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Un milagro en el desierto
Dra. Luz González Umeres, primera docente de la UDEP

“Cuando me incorporé al claustro de profesores (1969) 
era muy joven. Acababa de graduarme de doctora en 

Filosofía. Me llamó mucho la atención el ambiente 
universitario: los profesores teníamos una relación de 
respeto y exigencia con los estudiantes. Recuerdo que, 
en el cumpleaños del primer rector, Ricardo Rey, los 

alumnos llegaron a cantarle “Las mañanitas”, algo que 
yo nunca había visto. El rector era como un papá para 
los chicos. Realmente, la Universidad ha sido un mila-
gro en el desierto y espero que siga creciendo y dando 

muchos frutos”. 

Del “deserticus universitarium” 
 al campus verde

Mons. Juan Antonio Ugarte, docente pionero

“En los inicios, yo dictaba Química Básica porque soy inge-
niero químico industrial. Eso llamaba un poco la atención, 
ya que recién me había ordenado sacerdote. Todos éramos 

un grupo de amigos, con un trato muy grato que se ha man-
tenido a pesar del crecimiento habido.  Estoy muy orgulloso 
de ver cómo ha madurado la Universidad, del prestigio que 
sigue teniendo y del ambiente de mucha confianza y de gran 
exigencia académica. Seguro que el centenario se celebrará 
mucho mejor, con la Universidad más cuajada y grande. Al 

principio, yo decía que eran 130 hectáreas de deserticus uni-
versitarium; ahora sí que es un campus”. 

La verdad como meta
Dr. Víctor Morales, exrector de la UDEP

“Estoy muy contento por haber visto, en el 
transcurso de los años, todos los frutos que se 
buscaba conseguir. Al mismo tiempo, me doy 
cuenta de que falta mucho por hacer porque la 

Universidad de Piura, con ese carácter cristiano, 
tiene mucha responsabilidad frente al mundo 
actual. Debe seguir siendo un centro intelec-

tual teniendo, como hoy, la verdad como meta 
y la razón como herramienta de su trabajo. Esta 
es una verdadera universidad y debe seguir así, 
porque aún hay mucho camino por recorrer”.
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El servicio da sentido a la vida
Dra. Carmela Aspíllaga, exdecana de Comunicación       

y Educación

“Yo siento que estoy contemplando un milagro. 
Cuando llegué, la Universidad era un arenal con unas 

cuantas piedras encima.  Todo lo demás ha sido un 
profundo acto de fe y empeño por sacarla adelante 
y hacerle un bien al país, como dijo san Josemaría. 

En estas Bodas de Oro, vemos que no solo le hemos 
ganado al desierto, sino que, lo más importante, se 
ha formado profesionales conscientes de que están 
hechos para servir, porque el servicio dota de sen-

tido a la vida. Además, no debemos olvidar que todos 
estamos haciendo la Universidad de Piura”.

El objetivo son las personas
Sr. Juan Francisco Helguero González*

“Mi papá fue uno de los benefactores de esta Universidad 
y, a pesar de que yo no estudié aquí, porque fue creada tres 

años después de cuando culminé la Secundaria, siempre 
he tenido bastante contacto con la Universidad de Piura, la 
he seguido paso a paso desde sus inicios. Con sus 50 años, 
tiene y ofrece unos principios cristianos importantes, los 
cuales la diferencian de tantas universidades que existen 

ahora. Es importante tener en cuenta que la UDEP no tiene 
como fin el lucro, sino la formación de sus alumnos”.

*Hijo de don Juan Helguero Checa, uno de los donantes del terreno 
de la UDEP.

El ‘papá’ de los venados del campus
Dr. Ignacio Benavent, ferviente vigía de la naturaleza

“Hablar de la Universidad me hace pensar rápidamente 
en todo lo que se ha hecho en los años anteriores. Han 
sido más de 50 años porque la UDEP se empezó a ges-
tar mucho antes de 1969. La vida cambia terriblemente. 
No es lo mismo la Piura de hace 50 años y la de ahora; 
tampoco la UDEP, pero lo que sigue igual en ella es el 

espíritu, aquel que empuja para que sigamos avanzando 
con fuerza y claridad de pensamiento por el bien del 

Perú. Si hay algún problema se debe superar. Con este 
espíritu se empezó y con él se continúa, haciendo la 

voluntad de Dios”.

012216 Revista Amigos 91 julio.indd   5 8/07/2019   15:32:01



006

Parecía que todo estaba hecho
Dra. Marisa Aguirre, exdecana de Comunicación

“Lo que ayer vimos como una semilla, hoy ya es 
un árbol frondoso. Cuando todo empezó no tenía-

mos nada; sin embargo, nos parecía que todo estaba 
hecho: trabajábamos, hacíamos universidad y no 
nos planteábamos si teníamos medios o no. Nada 

se nos ponía por delante. Estábamos seguros de que 
era un proyecto interesante para el Perú y la región 
norte. Estos 50 años permiten notar cuál es el idea-
rio de la UDEP, su misión e identidad. Es lo que la 
fortalece para que, a pesar de todos los desastres, 

siga firme y fiel a su espíritu”. 

Con fe y con gozo, así se hizo la UDEP
Cardenal Juan Luis Cipriani, segundo vice Gran Canciller

“En esta maravillosa región ha estado siempre presente el 
esfuerzo de la UDEP. Recordamos con claridad sus expe-

rimentos hidráulicos, su presencia en los pueblos con 
proyectos de desarrollo; sus cursos de formación para 
maestros, el asesoramiento a tantas inquietudes de la 

población (…). Es, realmente, un orgullo para la región de 
Piura, que esta iniciativa se haya desarrollado aquí.

Estoy seguro de que tantos pioneros contemplarán con 
enorme alegría, desde el cielo y diferentes lugares, este 
sueño hecho realidad: con fe y con gozo. Así se hizo la 
Universidad y así se seguirá haciendo”. (Extracto de la 

homilía. Misa del Espíritu Santo, 2019).

Sacrificio y formación
Arq. Ernesto Mavila, ex vicerrector y exdecano de Humanidades 

“Conocí la Universidad de Piura antes de que empe-
zara a funcionar. Lo que más me llamó la atención de 
esta aventura fue la misión que se había fijado, como 
un proyecto de formación integral. Era muy sorpren-
dente el sacrificio de las personas quienes poseían una 

calidad humana extraordinaria y una calidad profe-
sional de primera. De ellos surgieron los cimientos de 
la Universidad. En estos 50 años se ha seguido por el 

camino comenzado, aunque siempre se puede mejorar; 
pero, lo esencial, Universidad basada en la integridad de 
la verdad que garantiza la fe cristiana, ¡ya está hecho!”.
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La presencia del fundador
Dra. Isabel Gálvez, ex vicerrectora  

y profesora emérita 

“Estar en la Universidad en estos 50 años es un privilegio, 
porque hemos hecho lo que se debía. Se nota que la pre-
sencia de su fundador, san Josemaría, es permanente. Él 

dijo que la Universidad debía basarse en un planteamiento 
moral, lo cual es lo que más fortaleza le puede dar a este 

edificio. La Universidad de Piura debe seguir siempre con 
su ideario; y seguir haciendo que esta sea una casa donde 
quien venga se sienta en familia y que se forme con la ver-

dad, pero con mucho cariño y afecto. Agradezco a Dios por 
haberme permitido llegar hasta acá”.

Exigencia académica  
en un ambiente familiar
Ing. Rafael Rey, hijo del primer Rector

“Me siento orgulloso por todo lo que ha logrado la 
Universidad de Piura en estos 50 años. Yo soy limeño de 

nacimiento, pero piurano de corazón. Me siento muy 
agradecido de haber podido estudiar en esta Universidad, 

donde priman la exigencia académica y el ambiente 
familiar.  Yo soy de la tercera promoción de Ingeniería 

Industrial y recuerdo que tenía unos profesores estupen-
dos y exigentes que beneficiaban mi desarrollo profesio-
nal. En estas Bodas de Oro, lo que más me gusta es que la 
Universidad de Piura tiene un verdadero espíritu y man-

tiene los principios de la doctrina cristiana”. 

Relevancia de las Humanidades
Dr. Axel Meisen. Profesor Honorario de la UDEP. Canadá

“Literal y figurativamente, la UDEP ha convertido el 
desierto en un lugar verde y vibrante de educación 
superior. Su enfoque en la integración de las profe-
siones y las humanidades es hoy más relevante que 

nunca y sirve de ejemplo para otras universidades. De 
manera similar, su decisión de establecer campus en 

Piura y Lima brinda oportunidades inusuales para que 
los profesores y estudiantes experimenten, de primera 
mano, y comprendan uno de los mayores cambios en 

la sociedad contemporánea: el de las comunidades 
rurales a las megaurbanas”.
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BEATRIZ PODESTÁ: la única secretaria de la UDEP en 1969
Por el Día de la Secretaria, hubo un reconocimiento a nuestras colaboradoras. En el agasajo 
participó la secretaria del primer Consejo Superior, Beatriz Podestá. 

B
eatriz departió con sus colegas en amena 
tertulia, durante un desayuno. También 
estuvieron la vicerrectora académica, Susana 

Vegas; la directora de estudios, Patricia Soto; y las 
docentes pioneras, Carmela Aspíllaga e Isabel Gálvez. 

Susana Vegas agradeció a las secretarias la 
dedicada labor que ejercen, y por estar siempre al 
servicio de los demás y de esta casa de estudios. “Su 

trabajo ayuda a seguir adelante con los proyectos de 
la Universidad”, acotó. 

Beatriz, por su parte, relató que en su tiempo 
solo había una secretaria (ella) y ahora, hay muchas 
más en distintas áreas. “Ha sido muy grato regresar 
y poder encontrarme con mis amigas secretarias. Es 
la misma gente acogedora de hace 50 años”, señaló 
tras compartir anécdotas y recuerdos de los inicios 

de la UDEP: cuando todo era un desierto lleno 
de montes y espinos. 

Carmela Aspíllaga, exdecana de 
Comunicación y Educación, afirmó que la 
profesión de las secretarias es invalorable. 
“Sin ellas es difícil que las cosas marchen. Su 
vocación es extraordinaria, de una gran ayuda; 
es la que pone en marcha todo, de modo 
silencioso”, anotó. 

El testimonio de TRES PIONERAS
En el marco de las Bodas de Oro, más de 100 trabajadores pudieron conocer las experiencias de 
los primeros años de la UDEP, relatadas por Isabel Gálvez, Beatriz Podestá y Carmela Aspíllaga.

“E
l espíritu que anima a la Universidad 
contado por las pioneras” se llamó 
el coloquio del 25 de abril. Hubo 

diversas anécdotas sobre los inicios y el propósito 
educativo y social del fundador de la Universidad 
de Piura, san Josemaría Escrivá, en cuanto a la 
formación de las personas.

Carmela Aspíllaga, exdecana de las facultades 
de Comunicación y Ciencias de la Educación, 
recordó haber escuchado hablar a san Josemaría 
sobre “el bien que se haría a tantas personas”, con la 
creación de una universidad; y que les pedía a los 
iniciadores del proyecto que trabajaran con gran 
rectitud e hicieran las cosas por amor a Dios.

Beatriz Podestá, secretaria del primer Rector, 
expresó: “Cuando me detengo delante del edificio 
principal, en ese primer tramo, pienso: esto es gracias 

al sí de un hombre, el sí que san Josemaría dio un 2 
de octubre de 1928 a lo que Dios le pedía”, agregó. 
Por su parte, Isabel Gálvez, ex vicerrectora, recordó 
que llegó a Piura en 1969: “todo era arena”. Destacó 
que lo obtenido en estos 50 años por la UDEP son 
mejores personas, mejores profesionales. “Ustedes 
tienen que hacer todo lo posible para aportar a la 
sociedad y a la formación de los alumnos”, dijo. 
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MONS. ESTEBAN PUIG:  
“Estuve aquí 22 años, enamorado de Piura”

E
n una entrañable reunión, a la que asistieron 
alumnos y colegas del Padre Puig, prelado de 
honor de Su Santidad, el historiador evocó 

gratos recuerdos de sus años en Piura y entregó 
al director del Coro, maestro Arturo Hernández, 
una composición musical dedicada a la Virgen 
titulada “Cholita linda”, inspirada en la virgen 
Madre del Amor Hermoso, como un homenaje a 
la Universidad de Piura por sus Bodas de Oro.

El profesor Carlos Arrizabalaga reseñó lo 
más importante del quehacer de Esteban Puig, 
desde su arribo a Piura en 1974, así como sus 
obras destacadas, entre ellas el Breve diccionario 
folclórico piurano que ha trascendido las 
fronteras del país. 

Por su parte, la profesora Luzmila Flores, 
hizo una remembranza de seis años como 

docente: “Enseñaba Teología como nadie. Sus 
clases eran expresión de la fe vivida intensamente 
en un contexto geográfico, cultural y social muy 
diferente a su querida Catalunya”. También fue 
profesor en Comunicación y Humanidades 
donde dictó: Deontología periodística, Antiguas 
civilizaciones y otros cursos de Historia.

Con agraciadas 
anécdotas, monseñor 
Puig recordó varios 
momentos de su 
estadía en Piura, de 
la que dijo: “Quedé 
muy impresionado, 
encantado con ella 
y me enamoré como 
un doncel”. 

“UN MUNDO PARA EL HOMBRE”
En abril, la Facultad de Ciencias de la Educación presentó este nuevo libro del filósofo, 
médico y educador Pablo Pérez.

E
n él se aborda el tema de la existencia 
del hombre en el mundo, el cual está 
al servicio del ser humano y es un 

lugar para su perfección, que ha de tener un 
sentido posterior. 

La profesora Melissa Llauce, al presentar 
el libro, dijo que el autor defiende las nociones 
básicas que debemos tener para la comprensión 
del hombre y del mundo. Aseguró que, aunque 
se busca la armonía entre ambos, “el hombre 
siempre es más que el mundo y no puede ser, 
en ninguna circunstancia, un medio”.

Por su parte, el doctor Pérez precisó 
que el hombre es un pensador y buscador 

porque tiene inteligencia. “Es él quien debe hacer del 
mundo una ocasión para el desarrollo humano, pero 
este es imposible sin la capacidad humana”, acotó.

Sacerdote, educador e historiador presentó en Piura sus obras “La Aurora de América” y  
“La mirada de María” y regaló a la UDEP, por sus 50 años, la letra de una marinera atonderada.
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C
on la instalación e 
inauguración de este 
equipo, culminó el 

proyecto “Implementación 
de un radar escáner de lluvias 
a tiempo real como sistema 
de alerta temprana para 
previsión de inundaciones, 
investigaciones ecoclimáticas 
y ayuda a la agricultura en la 
región Piura, la más impactada 
por El Niño”, cofinanciado 
por Innóvate Perú a través del 
Concurso de equipamiento 
científico, con el auspicio 
de Petroperú, la Asociación 
Peruana de Productores y 
Exportadores de Mango 
(APEM) y de la Universidad de 
Marburg (Alemania).

El radar estará al 
servicio de los docentes e 
investigadores de la UDEP, 
así como de la comunidad 

regional y de los estudiosos de El Niño en el país. Asimismo, 
ayudará a obtener un mayor conocimiento del mecanismo 
regional y la dinámica de lluvias, en especial las generadas por El 
Niño, y a realizar investigaciones en meteorología y climatología.

La estación científica Ramón Mugica

El mismo día, 10 de mayo, se develó la placa de la estación, 
que lleva el nombre de don Ramón Mugica en homenaje al 
investigador de la oceanografía peruana y del fenómeno El Niño, 
recordado docente forjador de la Universidad de Piura. 

PERÚ CUENTA YA CON EL PRIMER 
RADAR DE LLUVIAS
Está en Campus Piura y es el 
primero de su tipo que funciona 
de manera permanente en 
el Perú. Permitirá detectar 
y seguir lluvias en tiempo 
real en un rango de 50 a 120 
kilómetros, mejorando así la 
resolución espacial y temporal 
de su medición.
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Con gran júbilo, autoridades académicas, profesores, y padres de familia celebraron 
la culminación de esta primera etapa universitaria de 256 graduados de Campus 
Lima y de 390 de Piura.

MÁS DE 600 BACHILLERES GRADUADOS 
EN EL AÑO DE ORO

E
n sendos actos, realizados el 4 y el 18 de 
mayo, en Lima y Piura respectivamente, 
los 646 recién egresados recibieron sus 

insignias académicas que simbolizan el grado 
obtenido. Tras felicitar el resultado de sus 
años de esfuerzo y estudio, el rector Antonio 
Abruña los exhortó a afrontar “esta nueva 
aventura profesional de tal manera que cada 
paso que den apunte a la excelencia de vida. 
Integridad personal y trabajo bien hecho, ahí 
tienen dos claves para marcar la diferencia en 
sus trayectorias profesionales”, expresó.

Por su parte, la directora de estudios de 
Campus Lima, Nancy del Águila, los alentó 
a contribuir en la solución de los problemas 
reales: “Necesitamos contar con personas 
con una formación ética y en valores que 
favorezcan el desarrollo económico y social. 
Ustedes están llamados a darle un nuevo rostro 
al país”, dijo.
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Amigos | MENTES UDEP

Antonio Mabres Torelló. Doctor en Ciencias 
Físicas. Ha sido rector de la UDEP de 1989 al 2003; y 

docente de la Universidad desde 1974. Vicepresidente del 
Consejo Académico de ADEU para la UDEP.

Por Antonio Mabres Torelló

E
l 10 de mayo, en el marco del año jubilar 
2019, inauguramos un radar escáner de 
lluvias, instalado en Campus Piura, y se 

develó la placa de la Estación Científica Ramón 
Mugica, en memoria de uno de los profesores 
pioneros de la Facultad de Ingeniería, de la que 
fue decano muchos años.

Me impactó muy gratamente la alegría de 
todos los presentes en aquel acto y los saludos 
entusiastas de quienes conocían esta noticia 
por las redes y los medios de comunicación. Se 
notaba un sentimiento general: había sido un 
gran acierto, en recuerdo a tan querido profesor, 
darle su nombre a esa estación.

El nuevo radar es el último de un buen 
número de instrumentos científicos y espacios 
donde se investiga en temas ambientales y afines. 
En el mismo lugar estuvo la primera estación 
meteorológica tradicional (del Instituto de 
Hidráulica, Hidrología e Ingeniería Sanitaria, 
IHHS) y, desde hace 30 años, como parte de 
un proyecto de la NOAA, se instaló el radar 
atmosférico (perfilador de vientos ST), el más 
oriental de una cadena de radares a lo largo del 
Pacífico ecuatorial, para estudiar la dinámica 
atmosférica en los episodios del fenómeno El Niño. 
Luego, han seguido una estación meteorológica 
automática, un magnetómetro, un sismógrafo y el 
laboratorio de dendrocronología, entre otros.

En la génesis de los proyectos que trajeron 
buena parte de esos instrumentos estuvo el doctor 

RAMÓN MUGICA: 
UN EJEMPLO DEL TRABAJO 
UNIVERSITARIO COMO SERVICIO

Ramón Mugica, por su talante de científico y 
formador siempre asequible y deseoso de ayudar. 
En su trabajo destaca la relación con sus colegas 
y discípulos, abierto a ayudar proporcionando 
información y consejos. Esas relaciones de 
confianza que supo generar han sido claves para 
que se realizaran con éxito esos proyectos.

Acompañaron su trabajo, su disposición 
e iniciativa para orientar a la población y 
autoridades, preocupadas por las consecuencias de 
El Niño en la Región Piura, a veces catastróficas. 
No se cansó de dar charlas, explicar y responder 
a los medios, con buena información y, por tanto, 
con la verdad, transmitiendo siempre serenidad.

Son dos manifestaciones del talante del 
doctor Mugica en toda su actuación, especialmente 
como profesor de la Universidad de Piura.  Y, algo 
que hemos recibido de él como un legado, que 
debe inspirar la conducta de los que seguimos y 
de los que vendrán, es el espíritu de servicio. Un 
servicio a través de la investigación para mejorar 
la sociedad (empezando por nuestro entorno más 
próximo), y un servicio a los colegas y discípulos, 
trasmitiéndoles con generosidad las propias 
experiencias, para facilitar su desarrollo.
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Doctora en Comunicación Pública. Es profesora del 
PAD-Escuela de Dirección. Ha sido directora de estudios 

y decana de la Facultad de Comunicación de la UDEP.

COMUNICACIÓN: 
SIEMPRE EN EL CENTRO 

DE LA NOTICIA

E
l primer director del Instituto de Periodismo 
de la Universidad de Navarra, donde yo 
estudié, escribió: “El Fundador del Opus 

Dei y de la Universidad de Navarra había pensado 
desde el principio que la institución de la que sería 
gran canciller acogiera en su seno la formación 
profesional de periodistas y la investigación en 
las disciplinas básicas de la información y de la 
comunicación con el nivel académico y científico 
de las facultades tradicionales”.

El impulso fundacional de la Facultad, 
también en la UDEP, venía de san Josemaría, quien 
entendía el sentido, el valor y la trascendencia 
de las tareas informativas, realidad que me hizo 
percibir que nos quiso de modo particular. 

Cuando llegué a Piura, la Universidad 
tenía apenas cinco años. Todo estaba por hacer. 
Comunicación era una profesión joven. No era 
fácil conseguir profesores: habría que prepararlos. 
(Hoy, la Facultad tiene muchos doctores, entre 
ellos, antiguos alumnos). Los pocos que habíamos 
tuvimos que dictar muchas materias. Había pocos 
medios, pero lo esencial estaba claro: nuestra 
identidad. 

La información es un bien, un servicio 
a la sociedad, que permite conocer la verdad. 
Resultaba evidente el nivel que debía exigirse 
a los futuros informadores: había que 
formar sus personalidades y enseñarles las 
tareas informativas que debían asumir. Al 
mismo tiempo, sabíamos que para estudiar 
Comunicación hace falta un modo de ser, un 

modo de ver la vida y una clara vocación por la 
profesión; también aptitudes y actitudes, entre 
ellas: amor a la verdad, querer buscarla y tener 
pasión por ella. 

Así fue madurando la Facultad. Sus alumnos 
siempre han dado colorido al campus: con su afán 
natural por la noticia, su genuina curiosidad y su 
espíritu abierto, que les hace estar ahí, micrófono 
en mano o cámara al hombro para rastrear y 
contar cuanto ocurre. Unos años hacíamos un 
noticiario que pasábamos en cafetería los sábados 
(¡éxito total!); las verbenas mostraban las imágenes 
del acontecer. El ruido fue otra gran característica: 
las clases de Redacción eran con máquina de 
escribir simulando la sala de un gran diario, con el 
tecleo inconfundible.

Más adelante nos conectamos con los 
directores de los grandes medios de Lima, con 
los servicios informativos de la Embajada de los 
Estados Unidos, con quienes hicimos diversas 
actividades de alto calado y con profesores 
extranjeros que supieron ver mucho talento en 
nuestra Facultad. 

Alegrías, muchas alegrías… Eso son estos 
primeros 50 años: de mucho trabajo y de un 
extraordinario afán de servicio de muchos. 

Marisa Aguirre Nieto
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D
urante mi último año de secundaria, 
mi mamá no se cansaba de contarme 
lo grandiosa y bonita que era la etapa 

universitaria. Obviamente, ella acertó con 
su universidad: la Universidad de Piura. En 
realidad, mi mamá (Cynthia) no pensaba 
estudiar en ella, porque quería otra carrera; 
pero, finalmente, el tiempo y la realidad jugaron 
sus cartas y terminó estudiando Derecho, como 
lo hago yo. 

Para su suerte, resultó que la carrera estaba 
hecha a su medida, el sentido de justicia, el orden 
social y la honestidad que debían acompañarla 
siempre, terminaron por apasionarla. Esos 
valores con los que creció se vieron reforzados en 
la enseñanza y en su ambiente. La ayudaron a ser 
la abogada y la persona que es hoy. Los amigos 
que encontró, los profesores que la apoyaron 
más de una vez (no en las notas) y muchas cosas 
más, volvieron su universidad muy atractiva, en 
el campus de Piura, más allá de las hectáreas de 

algarrobos –llenas de venados–, los festivales y 
las olimpiadas.

Viéndolo así, mi decisión no debía ser tan 
difícil. Al fin y al cabo, la mejor alternativa estaba 
ahí, frente a mí. Pero, creo que me parezco a mi 
mamá; además, Lima era distinta a Piura; había 
tantas opciones y la UDEP no era una de ellas.

 Finalmente, había elegido una carrera. 
Y, después de pasar por todas las facultades 
posibles, quería una universidad de la cual 
lograra enamorarme: de ella misma y de mi 
profesión. Una de la cual me sintiera orgullosa 
al decir: “yo estudio en…” o “me gradué de…” 
Escogí Derecho porque la veo como la mejor 
base para poder desempeñarme en el campo 
social, a través de lo cual espero lograr un 
pequeño cambio, así sea para una sola persona. 
Irónicamente, estaba ignorando la opción que iba 
a permitir que me formara de una manera en la 
que mi camino no se torciera.

Terminé postulando a la UDEP para 
complacer a mi mamá. Quién diría que el tiempo 
jugaría sus cartas de nuevo y la segunda opción se 
volvería la primera. Hoy, llevo tan solo un mes y 
medio estudiando aquí, y ya puedo decir que mi 
mamá tenía razón. Lo que se promete en anuncios 
y videos es verdad y, sobre todo, ya puedo decir 
con orgullo: ¡Yo estudio en la UDEP!

DERECHO, UNA CARRERA 
HECHA A NUESTRA MEDIDA

ADRIANA SÁNCHEZ SÁNCHEZ FERRER
Derecho. I ciclo, Lima
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L
a primera vez que escuché hablar acerca de 
la Universidad de Piura en mi casa, yo era 
muy joven, casi niño, pues mi papá es un 

egresado de Administración de Empresas de la 
UDEP. Además, vivo en la ciudad de Piura desde 
hace diez años, y soy exalumno de un colegio con 
una fuerte conexión a la Universidad: Turicará. 
Por ello, conozco su importancia en la región. Es 
una institución icónica, que genera orgullo en 
todos los que formamos parte de su entorno y en 
la sociedad. 

La Universidad nos trasmite, tanto en la 
formación académica que nos da como en la 
formación humana, que tiene una gran calidad. 
Estos rasgos ya los veía en mi papá, quien se 
distingue de los egresados de otras universidades 
pues lleva de la mejor manera el lema: “mejores 
personas, mejores profesionales”. Él es un gran 
ejemplo de cómo se puede sobresalir en el mundo 
profesional, conservando los principios buenos y 
bien marcados, que no siempre son prioritarios 
en otras universidades. Y, por cosas como esta, la 
Universidad de Piura es tan bien considerada por 
todos.

Cuando salí del colegio, ya tenía muy claro 
a dónde quería ir, así que decidí postular a la 

LA UNIVERSIDAD DE PIURA 
ES PARTE  
DE NUESTRAS VIDAS

ALEJANDRO ALBERDI ESPINAR
Administración de Empresas. IV ciclo, Piura

Universidad de Piura. Inicialmente, la decisión 
no fue fácil; sin embargo, luego de investigar me 
di cuenta de los beneficios que recibiría, tanto en 
mi formación profesional como personal, esto 
sumado a que tiene un campus muy amplio el 
cual mejora la experiencia que se vive mientras 
eres alumno.

Postulé a Administración de Empresas 
porque considero que en ella están las áreas en 
las que mejor me desenvuelvo, y también porque 
es lo que más me gusta. Mi experiencia como 
alumno, durante estos dos años, ha sido muy 
buena y me siento muy cómodo siendo parte de 
esta gran Universidad. Puedo ver cómo he ido 
mejorando y creciendo con el tiempo, gracias a 
las enseñanzas y consejos que nos brindan los 
profesores y a las grandes amistades que he ido 
cultivando.

Estoy convencido de que esforzándome 
podré concretar mis planes futuros: conseguir un 
trabajo en el cual pueda desarrollar todo lo que 
he aprendido; adquirir experiencia en el campo 
laboral para, después, poder tener una empresa 
propia con la cual pueda ayudar a mejorar la 
realidad que vivimos en nuestra ciudad y generar 
empleo.
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R
ecuerdo que, cuando era catequista, los 
confirmandos a los que acompañaba 
me preguntaban sobre mi carrera: 

“Julio, ¿qué tan buena es la UDEP?” Cuando 
pasaba esto, recordaba que mis padres, siendo 
exalumnos udepinos, la consideran más que 
un recinto estudiantil, una institución humana. 
También recuerdo todo lo que me dijeron antes 
de que decidiera estudiar en la UDEP: Es tu 
Universidad, me decía mi madre, licenciada en 
Comunicación. “Va acorde con los valores que te 
hemos enseñado en casa; ahí encontrarás buenos 
profesores que terminarán siendo tus amigos”. 

Por otro lado, mi padre, abogado, no 
podía estar más agradecido: “Cuando falleció 
tu abuelo, yo estaba en primer año de carrera. 
La situación económica se agravó; entonces, 
la Universidad me brindó su apoyo espiritual, 
a través de capellanía, y una beca para seguir 
estudiando. Soy lo que soy gracias a ella.” Por eso, 
yo respondía a mis alumnos de catequesis: “Si 
quieres ser un buen profesional y crecer como 
persona, la UDEP es el mejor lugar.”

Otras veces me preguntaban: ¿Por qué 
estudias Derecho? Esta pregunta me dejaba 
frío, pues existen tantas razones que podía dar. 
En retrospectiva, recuerdo que, siendo niño, le 

pregunté, inocentemente, a mi papá: ¿Por qué 
no matan a todos los ladrones? La pregunta y 
las respuestas que daría mi padre, marcarían 
por completo mi desarrollo personal. Entre 
todas las razones que me dio hay una que me 
marcó más: Porque nadie tiene derecho sobre la 
vida de otra persona y por más equivocada que 
esté, puede cambiar. Luego me preguntó: ¿Qué 
pasaría si alguien robara para salvar a su esposa? 
En ese momento colapsé mentalmente. Existía 
un criterio mucho mayor al hecho fáctico, la 
persona. Qué otra carrera se encargaría de tan 
loable labor, de reconocer a la persona como tal 
y darle todos los mecanismos para su íntegro 
desarrollo, más que el mismísimo Derecho. 

Ahora, cursando quinto ciclo, puedo 
reconocer que fue ese momento el que 
determinó lo que hoy quiero ser, un abogado 
justo e íntegro. No podría estudiar en un lugar 
mejor. Todo lo que alguna vez me contaron mis 
padres sobre el espíritu solidario, la formación 
integral, no solo académica sino humana, que 
fomenta la responsabilidad y rectitud moral, lo 
experimento hoy. La Universidad de Piura, ¡mi 
Universidad!, cumple 50 años y me siento feliz 
de poder participar en su aniversario junto con 
mis padres.

JULIO LADINES BAZÁN
Derecho. V ciclo, Piura.

LA UDEP ESTABA
EN MI HOGAR
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C
uando era chiquita y vivía en Piura, 
visitaba la Universidad casi a diario 
porque mi papá enseñaba allí. 

Actualmente, es el director del programa 
académico en el que estudio. Al mudarnos a 
Lima, las visitas frecuentes continuaron. Por eso, 
para escoger dónde estudiar no se me pasó por la 
cabeza alguna otra universidad más que la UDEP.

En quinto de Secundaria no sabía qué 
carrera seguiría. Pensé elegir alguna profesión 
distinta a la de mi papá y la de mi hermana 
mayor, por lo cual, Ingeniería no era mi primera 
opción.

Sin embargo, a pesar de ello, decidí probar 
suerte y postulé también a Economía. Para mi 
sorpresa, ingresé a ambas, lo que hizo mi decisión 
aún más complicada. Mi mamá siempre supo 
que yo estudiaría Ingeniería. Mi papá me daba el 
beneficio de la duda. Al asistir a las entrevistas, 
me di cuenta de que Economía, definitivamente, 
no era lo mío. 

A mi papá le sucedió algo parecido, él iba a 
postular a Administración de Empresas, pero su 

hermano, que conocía cuál era el potencial que 
tenía, le propuso postular a Ingeniería. Ninguno 
de los dos, ni él ni yo, la escogimos como 
primera opción, pero finalmente, terminamos 
estudiándola.  

A pesar de que ambos somos diferentes y 
tenemos distintos gustos, nos inclinamos por la 
Ingeniería. Sinceramente, es un poco extraño que 
mi papá sea el director de la carrera y sus amigos, 
mis profesores; pero he podido acostumbrarme y 
valoro mucho la exigencia y rigor con el que nos 
guían a todos los alumnos, siempre. 

Mi experiencia en la UDEP es y ha 
sido buena. He conocido a muchas personas 
increíbles, y temas que me gustan bastante y 
sobre los cuales investigo en mi tiempo libre o 
en vacaciones. La programación, por ejemplo, 
empezó a gustarme por un curso obligatorio, y 
cada vez que tengo tiempo me pongo a buscar 
cursos online o aprender simplemente con 
YouTube.

Lo mejor de que mi hermana, mi papá, y 
yo hayamos estudiado la misma carrera es que 
nos podemos ayudar entre todos, cada uno en 
el curso que es mejor; por ejemplo, mi hermana 
mayor ahora está en el curso de titulación y 
siempre me cuenta o pide consejos porque a 
veces son cursos que ya he llevado; a veces es 
al revés. Por su parte, mi papá siempre intenta 
ayudarnos con las pequeñas dudas que surgen al 
estudiar. ¡En fin, todos aprendemos juntos! 

CON LA INGENIERÍA 
EN LAS VENAS

 ISSABELA CARRERA PINEDO (izquierda)
Ingeniería Industrial y de Sistemas. VIII ciclo, Lima.
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ALEGRÍA Y SOLEMNIDAD
EN LA APERTURA DEL AÑO ACADÉMICO

NÚMERO 50Se cumplieron cinco décadas del inicio de 
actividades académicas de la Universidad. La 
comunidad udepina lo celebró a lo grande y                                                                                                                                                
             continuará haciéndolo durante el año.

En un solemne y majestuoso acto, la 
Universidad de Piura vio egresar a sus nuevos 
profesionales. Autoridades académicas, 
profesores, familiares de los graduados, 
titulados e invitados especiales estuvieron ahí. 
También, profesores pioneros: los doctores 
Víctor Morales, Luz González, Mons. Juan 
Antonio Ugarte; Pablo Ferreiro; y de las primeras 
décadas, Luis Eguiguren, Ignacio Benavent, Ernesto 
Mavila; egresados de las primeras promociones; 
y benefactores. También asistieron autoridades 
diplomáticas de Italia, China, Francia y España; 
autoridades políticas y religiosas, entre otras.

Alfonso Sánchez-Tabernero, rector de la Universidad de Navarra 
(España), pronunció la lección inaugural: “La universidad de 
inspiración cristiana”. Destacó las ventajas competitivas de una 
institución educativa de este tipo, a pesar de las nuevas corrientes 

que apuestan por un perfil laico y alejado de una filiación religiosa; 
y cómo esta vocación cristiana reafirma el prestigio global de 

nuestras universidades respetadas por la comunidad académica 
de España y Perú.

“La doble identidad –universidad y católica– establece 
una relación entre los dos términos (…). La relación de 
integración potencia a la vez  
la cultura institucional y los aspectos académicos,  

porque las dos identidades conducen al mismo 
 fin: la búsqueda de la verdad”, señaló.

LA LECCIÓN INAUGURAL

 | UDEP 360Amigos
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Antes de declarar inaugurado el Año 
Académico 2019, el rector Antonio 
Abruña dejó claro que el éxito no es el fin 
último de esta institución, sino el afán de 
servir. “Este mueve a toda la comunidad 
universitaria, incluidos los egresados”, 
sostuvo.
También se refirió a los tres puntos 
fundamentales que deben presidir el 
trabajo universitario y que “marcan una 
ruta” que lleva a la excelencia académica: 
exigente labor de investigación, buena 
docencia y generoso acompañamiento a 
los alumnos en la asesoría.

465 titulados: 133 en Lima y 332 en Piura.
  63 magísteres: 28 en Lima y 35 en Piura.
  16 cadetes de la Marina se titularon de ingenieros en Lima.

Unas 4000 personas, en total, participaron en ambas ceremonias.
4 países estuvieron representados en los actos solemnes: Italia, 
Francia, España y China.

ALGUNAS CIFRAS

La Coral de Oro le canta a la UDEP
Reunidos por su pasión por la música, egresados de los últimos 

27 años y alumnos de distintas facultades de la Universidad 
de Piura, dirigidos por el maestro Arturo Hernández, 

conformaron la coral.

La agrupación 
acompañó el desfile 

de la Apertura 
del Año Académico 

en Piura, animó la 
celebración eucarística 
y ofreció un recital con 
la Orquesta Sinfónica 

Municipal de Piura, 
en el que interpretó 

piezas de música clásica, 
latinoamericana y peruana, 

entre ellas: Va Pensiero, A mi manera, 
San Miguel de Morropón y La canción de 

la Ermita, que hicieron vibrar y arrancaron 
entusiastas palmas de los asistentes.
Entre los 64 coreutas, hubo egresados 
de diversas áreas profesionales y variada 
procedencia, como una profesora que vino 
de Argentina, y otra que llegó de España y 
un sacerdote de Lima. Todos querían cantar 
a su ‘alma mater’, en esta ocasión especial 
de aniversario, para lo cual tuvieron días de 
ensayos presenciales y a distancia.
“Ha sido volver a las épocas universitarias”, 
comentaban los egresados, quienes una vez 
más lucieron la insignia académica de sus 
respectivas facultades.

"TODO ESTÁ HECHO Y TODO ESTÁ POR HACER"
Aludiendo a una frase que solía decir  
san Josemaría, anotó: “Todo está hecho y todo 
está por hacer”. Refiriéndose así a los logros de 
estos 50 años y a lo que aún resta por hacer: 
“Lo importante es saber cómo afrontaremos 
los siguientes años”. Como respuesta a esta 
interrogante, mencionó que Mons. Javier 
Echevarría, también Gran Canciller de la 
UDEP, recordaba que la “Universidad” debe 
reorientarse constantemente hacia la búsqueda 
de la verdad, camino que va acompañado por 
el amor al bien y por el gozo de la belleza.    
Esta afirmación, dijo, nos señala los pilares 
que deben presidir nuestro trabajo.

ABRIR
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El cardenal Cipriani presidió 
la Misa del Espíritu Santo 

El 26 de abril, en la Ermita de 
Campus Piura, fue concelebrada la 

Misa del Espíritu Santo por el obispo 
de Piura, Mons. José Antonio Eguren; 

el Vice Gran Canciller de la UDEP, 
P. Ángel Gómez-Hortigüela; el 

arzobispo Emérito del Cuzco, y 
pionero de la UDEP, Mons. Juan 

Antonio Ugarte; y el capellán 
mayor de la Universidad, P. Ricardo 

González. Asimismo, por los 
egresados:  Mons. Ricardo García, 

obispo de la Prelatura de Yauyos; y los 
sacerdotes César Corcuera, Miguel 

Medina, Martín Chero, Alberto 
Garnique y Ricardo Bazán.

El cardenal Cipriani instó a los 
universitarios a “hacer que esta locura 
que vemos hecha realidad, sea como el 
sueño de tu vida. Sueña con esa fe y ese 
amor, con esa juventud que se entrega. 
Anuncia con fe y gozo. Así se hizo la 
Universidad y así seguirá haciéndose”, 
dijo.

Dos días, antes, en Lima, el Vice Gran 
Canciller, Gómez-Hortigüela, expresó: 
“Celebramos un día especial para la 
Iglesia, pues agradecemos la gloriosa 
resurrección del Señor, fecha especial 
que coincide con el marco del 50 
aniversario de la Universidad. Debemos 
agradecer por tantas cosas sucedidas, 
por tanta gente beneficiada con la labor 
educativa y social que juntos hemos 
emprendido; y qué mejor que celebrarlo 
con esta acción de gracias”.

El cardenal Juan Luis Cipriani exhortó a 
todos a seguir haciendo brillar la santidad 
en lo ordinario, como enseñaba el fundador 
de la UDEP, san Josemaría.
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¡50 AÑOS Y 
VAMOS POR MÁS!
El inicio de clases, en abril de 1969, fue precedido de varios hitos como el aval  
de san Josemaría para crear la Universidad en Piura y la creación de la Asociación  
para el Desarrollo de la Enseñanza Universitaria (ADEU) en 1965.

1 9 6 9  1 9 7 1   1 9 7 9 1 9 8 4 1 9 8 5     1 9 8 6    1 9 8 7    1 9 8 9
Inicio de clases en  
los programas de 
Artes Liberales 
(Ciencias de la 
Información y 
Administración 
de Empresas) y 
de Ciencias de la 
Ingeniería 
 (Ingeniería Industrial).

Llegan los diez 
primeros profesores 
italianos, voluntarios 
del Istituto per 
la Cooperazione 
Universitaria (ICU).

Comenzó el Proyecto 
de Reforestación del 
Algarrobo, que da origen 
al frondoso bosque que 
tiene hoy el campus de 
Piura. Contó con el apoyo 
económico de la Comunidad 
Económica Europea (CEE).

Se inaugura el Instituto 
de Hidráulica, Hidrología 
e Ingeniería Sanitaria, 
construido con el apoyo 
de la cooperación 
técnica alemana.

Surge el programa 
académico de Ingeniería 
Civil, con apoyo de 
la Universidad British 
Columbia de Canadá. 

Principales hitos académicos:

En adelante, el crecimiento 
académico de nuestra casa de 
estudios se ha ido dando de 
modo sostenido, procurando 
asegurar que la calidad y 
exigencia académicas sean 
las mismas que las del inicio; 
así como el bienestar de los 
estudiantes, la disponibilidad 
de los ambientes propicios 
(laboratorio, aulas) y las 
herramientas necesarias para 
su aprendizaje teórico práctico; 
investigación y, en suma, su 
formación integral. 

       Istituto per
la Cooperazione
Universitaria
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1 9 8 5     1 9 8 6    1 9 8 7    1 9 8 9 1 9 9 0    1 9 9 1    1 9 9 3 
Comienza la 
carrera de 
Derecho.

Se crean en 
Piura como 
centros de 
aplicación, 
los colegios 
Vallesol y 
Turicará, para 
las prácticas de 
los estudiantes 
de Educación 
de la UDEP.

Comienzan 
actividades en 
Chiclayo los colegios 
Ceibos y Algarrobos.

Nace el primer 
posgrado a tiempo 
completo, el Programa 
Máster en Dirección de 
Empresas, orientado 
a la formación 
de directivos.

Los programas 
académicos de 
Educación Inicial, 
Contabilidad y 
Economía empiezan 
actividades 
académicas.

Se crea el programa 
académico de Ciencias 
de la Educación 
(Primaria y Secundaria).

Inauguración del radar ST (Stratosphere 
Troposphere) instalado en el campus, 
para investigaciones relacionadas con 
el Fenómeno El Niño, en colaboración 
con el IGP, dentro de un proyecto 
de la National Science Fundation 
(NOAA) de Estados Unidos.

Nace el programa 
académico de Ingeniería 
Mecánico-Eléctrica, 
con el apoyo de la 
cooperación técnica 
italiana, a través del ICU. 

 5 La génesis está en 1977, cuando se dicta en 
Piura el primer Programa de Formación 
Empresarial (PFE), con la participación de 
40 gerentes y empresarios del norte. El éxito 
del PFE originó la edición del año siguiente. 

 5 Se contaba con profesores de formación 
directiva, como Miguel Ferré, Pablo Ferreiro 
y Juan Cruz de Arrillaga, iniciadores del 
proyecto. Contribuyeron también José Ricardo 
Stok y Stephen Pereira. Así, en agosto de 

1979, en alianza con el IESE (España) y el Ipade 
(México) comenzó el PAD en Lima, con 48 
alumnos, altos directivos del mundo empresarial, 
quienes comentaban: “Hemos vuelto, sin 
pensarlo, a nuestra época de universitarios”.
 5 Actualmente, el PAD también dicta 
maestrías en Piura, Chiclayo y Trujillo. 
Tiene casi 10 000 egresados, un doctorado, 
seis maestrías y diversos programas para 
directivos.

1 9 7 9 EL PAD- ESCUELA DE DIRECCIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE PIURA 
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1 9 9 0    1 9 9 1    1 9 9 3 2 0 0 2    2 0 0 3    2 0 1 0     2 0 1 1   2 0 1 4    2 0 1 7
Con el programa 
Máster en 
Dirección 
y Gestión 
Empresarial 
inician nuevos 
posgrados.

Inicio del programa 
académico 
de Historia y 
Gestión Cultural 
(Humanidades).

En junio, desde el PAD, 
comienza el primer 
doctorado de la 
Universidad de Piura: 
Gobierno de las 
Organizaciones. 

Comenzó el doctorado 
en Ingeniería, con 
mención en Control, 
Automatización y 
Optimización de 
Procesos. Luego, 
han seguido los 
doctorados de 
Derecho, Humanidades 
y Educación. 

La Facultad de Medicina 
inicia clases (Lima).

Este año, se cristalizó otro anhelo: la 
creación de un campus en Lima. Inició con 
las carreras de Administración de Empresas, 
Economía y Administración de Servicios. 
Actualmente, se dictan también: Ingeniería 
Industrial y de Sistemas, Derecho, Psicología 
y Medicina; y diversos programas de 
posgrado y formación continua. Asimismo, 
cuenta con dos centros fuera del campus: 
Sonqo, Centro de atención psicológica, 

ubicado en Chorrillos; y el Centro 
Cultural, en la Casona Pardo de Miraflores

Funcionó el primer semestre, en el 
local donde había estado el Instituto 
Montemar (Av. Arequipa); otros, en 
la calle Los Eucaliptos (San Isidro); y, 
desde el 2006, funciona donde estaba el 
colegio Champagnat, en Mártir Olaya 
(Miraflores).

2 0 0 3 NACE CAMPUS LIMA 

Empiezan las carreras 
de Arquitectura (Piura) 
y Psicología (Lima).
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SOPORTES  
DE LA 

FORMACIÓN 
INTEGRAL

Complementando  
el crecimiento académico 

de la Universidad  
en pre y posgrado,  

a través de los años,  
han ido surgiendo  

nuevos centros e institutos 
que amplían la visión  

y alcance de los objetivos 
planteados y fortalecen 
la formación integral de 

nuestros alumnos  
y egresados.

Service 
Research 
Center

UDEP 
Internacional

Centro de 
Desarrollo 
de Carrera

Education USA 

Dirección de 
Relaciones 
Institucionales 
y Proyectos 
Estratégicos

HUB UDEP - 
Incubadora de 
emprendimiento

Sonqo - Centro 
de atención 
psicológica

Centro de 
idiomas

Área 
Departamental 
de Ciencias 
Biomédicas

Instituto de 
Ciencias para 
la Familia, ICF

Centro Cultural 

Centro de Familias 
Empresarias y 
Empresas Familiares 

Vida Universitaria 

Instituto 
Confucio

2018

2016

2017

2015

2013 2014

1996

2004

2007

2005
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¡Cómo ha cambiado el campus! Una exposición fotográfica de veinte imágenes, 
seleccionadas del Libro Fotográfico que publicará la Universidad por sus 50 años, 
fue inaugurada el 26 de abril, en Campus Piura.

“TRANSFORMACIONES:  
 DEL DESIERTO 
A UN CAMPUS”

Fotografía aérea del campus hecha 
desde avioneta por un voluntario 

italiano en 1981. 

Se aprecia el Edificio Principal 
completo en sus tres fases, una 

playa de estacionamiento, la primera 
fase de los laboratorios de Ingeniería 
Mecánico-Eléctrica, el almacén (hoy 

zona del CPA), cafetería y la pista 
principal de ingreso.

ABRIR

012216 Revista Amigos 91 julio.indd   25 8/07/2019   17:40:51



026

Los mensajes de los pioneros y del fundador de la UDEP,             
san Josemaría Escrivá, han inspirado a muchos durante 50 años. 
Quienes celebran esta fecha quieren también alentar a las futuras 
generaciones, cuando se cumplan las Bodas de Diamantes.

“Inspiración para las futuras generaciones” 
reza la tapa de la Cápsula del tiempo. Dentro, 
se colocaron 248 mensajes escritos por 
trabajadores, alumnos, exalumnos y amigos de 
la UDEP a sus pares que estarán dentro de 25 
años. En ellos, cuentan anécdotas de la vida 
académica, experiencias y otras, animándolos 
a seguir sirviendo y haciendo la Universidad 
de Piura.

Quienes abran estos mensajes, en el 2044, 
también podrán leer una carta del rector 
Antonio Abruña, así como los objetos que 
muestran parte de lo que es la UDEP el 2019 
y qué hacía el 27 de abril de este año: los 
suplementos de aniversario publicados en 
diarios regionales, ejemplares de periódicos 
de circulación regional y nacional; monedas 

y billetes de distintas denominaciones la 
revista Amigos, la Memoria anual, insignias 
académicas, y más.

El muro que acoge la cápsula es un hito de 
agradecimiento a quienes han contribuido 
al desarrollo de la Universidad en estos 50 
años. En su inauguración, en nombre de 
aquellas familias benefactoras, Luis Caminatti 
agradeció a la UDEP por permitirles ser 
“donantes generosos”. 

El embajador de Italia, Giancarlo Maria 
Curcio, expresó: “Leer el nombre ‘Cooperación 
italiana’ me dio mucha emoción, al saber 
que Italia colaboró con el desarrollo de una 
Universidad que está formando a tantos, 
nuestro futuro y el del país”. 

CÁPSULA DEL TIEMPO: 
¡Ábrase en el 75 aniversario 
de UDEP!
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En su diseño y construcción intervinieron 
profesionales de los programas académicos 
de Arquitectura e Ingeniería Civil y de la 
Oficina de Servicios Técnicos (OST). También 
participaron la Dirección de Comunicación 
(Dircom) y el área de Bosques y Jardines.

Mide 4, 8 x 2 x 0,4 m. Es un prisma de concreto 
de diez toneladas.

Posee bruñas horizontales y verticales que 
se convierten en líneas de sombra que hacen 
variar su aspecto a lo largo del día. 

En conjunto, el muro se entiende como un 
elemento neutro y abstracto, que busca dar el 
mayor protagonismo posible a los elementos 
conmemorativos que alberga: logo de los 50 años, 
escudo de la Universidad y texto conmemorativo 
(integrados en una placa de acero inoxidable); y el 
acrónimo de la UDEP en su parte posterior. 

Su ubicación tiene una doble función: vincular 
al acceso principal para dar la bienvenida a 
los visitantes y mirar al campus central, como 
elemento que cierra las vistas. 

MÁS SOBRE 
EL HITO

027
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“Me siento muy satisfecha de pertenecer 
a esta linda y acogedora Universidad, que 
me está dando una formación académica con 
valores, en un ambiente cordial y agradable; 
con una alta calidad de enseñanza y mucha 
exigencia para que desarrollemos nuestras 
potencialidades como futuros profesionales. 
Asimismo, agradezco la oportunidad que me da 
de formar parte de la Selección de básquet y 
representarla, junto con mis compañeras de 
equipo, con orgullo y dignidad”.

“Llevo casi tres meses en la Universidad 
y parece que fuera un año. El ambiente,
los profesores y mis compañeros hacen que me 
sienta como en casa. Estoy muy agradecido por 
formar parte de esta familia que es la UDEP. 
Valoro mucho la enseñanza con orientación 
cristiana y la investigación científica con la 
que cuenta. 
En estos cincuenta años, se ha consolidado en 
el ámbito educativo nacional por su nivel de 
exigencia y su calidad institucional. ¡Serán 
muchos años más!, ¡A seguir creciendo!”.

“Mi gusto por la música me motivó a ingresar 
al Coro. La experiencia es increíble. Me 
ha permitido representar a la Universidad 
en el I Festival Internacional de Coros 

Universitarios en el 2016. Además, cantar 
complementa mi formación porque en la coral 
somos muy disciplinados. Esta práctica me 
ha enseñado a ser constante y eso, lo he 

aplicado en mis estudios. En estos 50 años, 
quiero agradecer a la Universidad por todas 
las oportunidades que me brindan y por la 

formación integral que recibo”. 

Los más de 7 000 jóvenes que estudian en la Universidad de Piura son parte fundamental de esta casa 
de estudios, fin primordial de su misión de enseñar a través de un trabajo bien hecho. Aquí, algunos 
testimonios de los futuros profesionales.

Capitana de la selección de básquet

Karina Girón. Ingeniería, Lima

Antonio Basurto. Derecho, Lima

Adriana Cruz. Comunicación de Marketing, Piura

Integrante del Coro Universitario

Testimonio de un cachimbo

LOS  ESTUDIANTES:
 CLAVE EN EL AÑO 50 DE LA UDEP

  PERSONAS 
Amigos | VIDA UNIVERSITARIA
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“Gracias a este voluntariado he podido ayudar
a los niños del km 980 de Piura, con un plan 
de educación ambiental. Pertenecer a este 
grupo me ha enseñado a no solo pensar en mí 
sino en las necesidades de la población y 
poder buscar soluciones a sus problemas. La 
Universidad me impulsa a realizar actividades 
de proyección social y a fortalecer mis 
habilidades. Ahora, soy líder. ¡Gracias, 
Universidad de Piura!”.

“En el 2018, gracias a los convenios 
internacionales que tiene la Universidad de 
Piura pude realizar una pasantía en Virgina 
Tech, Estados Unidos. En esta institución 
recibí clases sobre temas microeconómicos y 
análisis del comportamiento de la persona, los 
cuales me sirvieron para reforzar lo aprendido 
en mi carrera. Este tipo de intercambios 
son importantes porque los alumnos podemos 
intercambiar ideas, opiniones y nos ayuda a 
desarrollarnos. ¡Estoy orgulloso de estudiar 
en la UDEP, feliz aniversario!”.

"Este año se celebran las bodas de oro de la 
Universidad de Piura, un camino corto pero que ha 
dejado grandes enseñanzas y huellas en cada uno 
de sus alumnos. En el tiempo que he estado aquí, 

he podido vivir día a día el lema de “mejores 
personas, mejores profesionales”, ya que no solo 
me ayudan académicamente, sino también, me apoyan 

espiritualmente y me ayudan a formarme con valores. 
Por este motivo, quiero celebrar estos 50 años 
con mucha emoción y orgullo de pertenecer a la 

Universidad de Piura, sé que vendrán muchos
retos y logros que harán que crezca aún más 

esta gran familia”. 

“El elenco es la actividad propicia para 
desarrollar mis habilidades personales 
y académicas porque, como estudiante de 

Historia y Gestión Cultural, fomento 
estas manifestaciones culturales a 

través de la danza y puedo difundirlas. 
La Universidad de Piura me da una gama 
de opciones para poder desarrollarme 
plenamente. Es un ambiente agradable 

para convivir con los demás estudiantes. 
¡Feliz aniversario!”.

Reyner Yarlequé. Economía, Piura

Claire Cielo. Ingeniería Civil, Piura 

Valeria Arce. Administración de Servicios, Lima

María Julia Pinday. Historia y Gestión Cultural, Piura 

Vicepresidenta del grupo Ciencias 
del Medio Ambiente (CIMA)

 Presidenta de Univas

Beneficiario de Beca 18

Elenco de danzas
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E
l 29 de abril, justo 50 años después del inicio 
de las clases en la UDEP el año 1969, la 
comunidad universitaria decidió celebrar. 

Desde todos los rincones del campus Piura, alumnos 
y trabajadores de la Universidad caminaban 
presurosos para participar en este festejo.

¿Punto de encuentro? Frente al edificio 
principal, donde tuvo lugar la primera Apertura 
del 69. ¡50 años no se cumplen todos los días 
y hoy los cumplimos! La vicerrectora Susana 
Vegas se dirigió así a la multitud reunida en el 
lugar: “Hoy es un día propicio para recordar a los 

primeros que vinieron a este campus, que era solo 
un desierto y hoy lo vemos frondoso, verde, lleno 
de vida, de edificios y, sobre todo, de alumnos, 
que son nuestra esperanza”.

Era un momento de algarabía, 
incrementada con los aplausos, las pancartas, 

se conmemoró el 
primer día 
de clases

CON
BALCONAZO

DE ORO
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Las interpretaciones del conjunto musical, 
integrado por estudiantes de las distintas 
facultades, animaron más el ambiente. No 
faltaron “Las mañanitas”, el “Cumpleaños feliz” 
y hasta el grito general: ¡Queremos que partan 
la torta!” Antes de volver a las actividades 
habituales, sonó “La canción de despedida”, pues 
sabemos que, efectivamente: “No es más que 
un hasta luego, no es más que un breve adiós”, 
porque ¡las celebraciones por las Bodas de Oro de 
nuestra Universidad, continúan!

los vivas de trabajadores y alumnos de las 
distintas facultades, así como por los cantos y 
hurras, acompañados de diversos instrumentos 
musicales. Una lluvia de caramelos lanzados por 
los aires desde el balcón pusieron la nota dulce 
del encuentro.

Rosa Zeta, Ronnie Moscol y Max Maeda, 
docentes de la UDEP e integrantes de las 
primeras promociones de 1969, estaban en el 
balcón junto con los exrectores Antonio Mabres 
y Sergio Balarezo, y el profesor Martín Palma, 
quien hizo las veces de ‘maestro de ceremonia’, 
entre otros.

Rosa Zeta recordó a los profesores pioneros 
y el ambiente que se vivía en aquella época, y que 
aún se mantiene: “Todos nos hicimos amigos en 
el campus, compartiendo estudio puro y duro; 
con actividades de teatro, oratoria, debates, 
poesía, representación estudiantil… Todas estas 
cosas cultivaron nuestra personalidad. Y, con las 
exigencias de nuestros profesores, aprendimos 
a dialogar, a ser puntuales, responsables, 
respetuosos, honestos, alegres. Nuestra visión del 
mundo se enriqueció”.

012216 Revista Amigos 91 julio.indd   31 8/07/2019   15:32:36



032

E
n la noche del 27 de abril daría la 
Lección Inaugural en la apertura del Año 
Académico; pero eso no impidió que jugara 

un madrugador partido en la UDEP. Alfonso 
Sánchez-Tabernero, rector de la Universidad de 
Navarra (UNAV), es un amateur, pero con muchos 
años de fútbol, al menos eso es lo que nos dijo.

El profesor Fernando Huamán 
(Comunicación), en los minutos previos 
“recomendaba” (bromeando) “no ‘ajusten’ al 
ilustre visitante”, por el importante compromiso 
académico que tenía. Acompañaba al rector, 
Jaime García del Barrio, director del Museo de la 
UNAV.

Eran las 7:30 a.m. Enfundado en la 19, don 
Alfonso distribuía el balón a la manera de los 
grandes del fútbol. Por algo está cerca de llegar a 
su partido 5000. Su equipo, el blanco, integrado 
por alumnos y profesores de Comunicación, 
Arquitectura y Derecho, enfrentó al equipo 
naranja (Empresas y Humanidades), que abrió 

Se dice que para conocer a una persona no hay que preguntarle lo que piensa, sino lo que ama. Alfonso 
Sánchez-Tabernero, además de amar a los suyos y su trabajo, ama el fútbol.

el marcador al final del primer tiempo. Sin 
embargo, en el segundo tiempo, los blancos 
lograron el empate a los 15 minutos, y a los 30, 
sella su victoria con otro tanto. 

“Hemos jugado un gran partido y en un gran ambiente 
deportivo, como solo puede haber en la Universidad de 
Piura”, expresó el invitado.

LOS EQUIPOS
Blanco: Aldair Jorge, Alfonso Sánchez-
Tabernero, Arturo Peñaherrera, David Resano, 
Fernando Huamán, Guillermo Pressiani, Jaime 
García, Mateo Londoño, José Valle y Tomás 
Atarama.
Naranja: César Arboleda, Fernando Barranzuela, 
Guillermo Rivas, Luis Ángel Noblecilla, Marcos 
Agurto, Paul Guerrero, Pável Elías, Randy 
Fernández y Rolando Huamán.

FÚTBOL CON EL RECTOR DE LA UNAV
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EN LAS REDES LOS 50 AÑOS UDEP
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E
ntre los países, cuya cooperación forma 
parte de la historia de la UDEP desde 
los primeros años, está Italia, a través 

del instituto per la Cooperazione Universitaria 
(ICU). Este año, esta relación estuvo representada 
en la visita del embajador de Italia, Giancarlo 
Maria Curcio.

A Italia, se le fueron sumando Alemania, 
Canadá, España y otros, a través de diversas 
entidades, con proyectos que ayudaron a la 
formación de profesores y equipamiento de 
laboratorios, fortaleciendo así la docencia e 
investigación de la UDEP. También permitieron 
llevar a cabo programas de extensión y 

VISITAS DIPLOMÁTICAS EN LA CEREMONIA  
DE APERTURA NÚMERO 50
La internacionalización es una de las prioridades y un valor transversal para la Universidad de 
Piura. Las relaciones con instituciones de otros países son y han sido esenciales para su desarrollo 
académico, investigativo y la infraestructura, desde la primera década. De allí la alegría de 
compartir con algunos de sus representantes las celebraciones de este año.

DELEGACIÓN CHINA
Desde el 2007, cuando se creó el Instituto 

Confucio de la UDEP, las relaciones con 
instituciones chinas se han fortalecido. Por ello, 
en abril, también tuvimos visitas de este país: He 

Yong, agregado cultural de la Embajada de China 
en Perú; Li Zhongqi, vicerrector de la Universidad 
Normal de la Capital de Beijing, y Ma Li Wei Qi, 
coordinador de programa de institutos Confucio.

proyección social en beneficio del entorno 
profesional y de poblaciones necesitadas. 

Amigos | WHAT´S UP
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Una de las alianzas que vienen 
fortaleciéndose son las de la UDEP con 
instituciones de Francia, como las iniciadas con la 
Alianza Francesa y los intercambios y movilidad 
estudiantil hacia ese país. Por este motivo, fue 
grato contar con la presencia de una delegación 
francesa, durante las primeras celebraciones.

La integraron Antoine Grassin, embajador 
de Francia; Patrick Bosdure, consejero de 
Cooperación y acción cultural; Nicolas Mezzalira, 
director general de la Alianza Francesa de Lima 
y coordinador general de estas instituciones 
en Perú y Nail Muniglia, director de la Alianza 
Francesa de Piura.

PRESENCIA FRANCA
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"Alumni" de la primera década
Los egresados son parte importante de la Universidad. Como embajadores, del sello distintivo de un trabajo              bien hecho, calidad profesional y humana, han “hecho camino al andar” y lo siguen haciendo 
para las futuras generaciones. Aquí algunos testimonios de los de la primera década, que laboran en el país               y el extranjero.

“Cuando escucho a Antonio 
Machado mi corazón se estruja, 
recordando a la Universidad 
de Piura, la que he recorrido 
durante 50 años; primero, por 
esas arenas blancas y algarrobos 
verdes como solía declamar, con 
tanto sentimiento José Ramón 
de Dolarea; y, ahora, entre tantas 
alfombras verdes y cobijadoras 
sombras de sus algarrobos. ¡Alma 
mater, cuánto nos has dado!

Magistralmente, Machado 
dice: “Al andar se hace el camino, 
/y al volver la vista atrás/ se ve la 
senda que nunca/ se ha de volver 
a pisar”. La UDEP sí hace camino 
al andar, si no, que lo cuenten sus 
alumnos y egresados que desde 
cualquier rincón llevan la batuta 
de la enseñanza, de la formación, 
con la visión de desarrollo y de 
libertad. ¡Vendrán más años y no te 
detendrás, sigue adelante…, alma 
mater!”.

“En la Universidad se 
me conocía con el apelativo 
de "Periquita", con el cual 
aún me recuerdan muchos 
amigos. Mi pecho se hinchó de 
orgullo cuando tuve el honor 
de representar a la UDEP que, 
por primera vez, participaba 
en un Congreso de Ingeniería 
Industrial, en Arequipa (1985). En 
un concurso interno eligieron la 
mejor tesis de grado presentada 
hasta ese entonces. 

Mi trabajo sobre desgomado 
por hidratación del aceite crudo de 
soya para la obtención de lecitina, 
fue el ganador, así que, viajamos 
con una delegación del último año 
de carrera y se cumplió con ese 
encargo. Por eso, por lo mucho 
que me ha dado y he recibido de 
sus entrañables profesores, estoy 
eternamente agradecido a la 
Universidad de Piura”.

Eduardo Garcés
USA. Ingeniería Industrial 1977

“Guardo el recuerdo de 
educadores de la talla de los 
ingenieros Ramón Mugica, 
Rafael Estartús, Miguel Samper; 
del entusiasta grupo de jóvenes 
graduados italianos, como Antonio 
Gisolfi y Gianni Manino, gestor 
de nuestras becas de estudio en 
Italia, a través del Istituto per la 
Cooperazione Italiana, ICU.

La comunidad universitaria 
de entonces era un grupo aún 
pequeño de estudiantes, donde 
conocí a Cecilia León Temple, 
mi esposa y madre de mis hijos. 
Guardo un enorme agradecimiento 
a la Universidad de Piura, por mi 
formación profesional y porque 
en la sustentación de mi tesis, el 
propio Ricardo Rey tuvo a bien 
mencionar la participación activa 
de mi padre, Ramón Abásolo 
Rázuri, en la dación de la Ley 
del Congreso de la República 
que creó esta ya cincuentenaria 
Universidad”.

Fernando Abásalo
Canadá. Ingeniería 1974

Margarita Rosa Vega
Piura. 1era promoción. 
Comunicación 1974

 | ALUMNIAmigos
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Los egresados son parte importante de la Universidad. Como embajadores, del sello distintivo de un trabajo              bien hecho, calidad profesional y humana, han “hecho camino al andar” y lo siguen haciendo 
para las futuras generaciones. Aquí algunos testimonios de los de la primera década, que laboran en el país               y el extranjero.

“El estudio y la dedicación 
al trabajo creativo que nuestros 
profesores y profesoras nos 
contagiaron han germinado y 
los piuranos de la segunda mitad 
del siglo XX nos sumamos a 
las corrientes de diversificación 
productiva de Piura y el Perú. Desde 
los negocios y el sector público, nos 
complace observar que la Piura que 
encontramos en nuestra juventud 
cuenta hoy con nuevos roles 
económicos que traen optimismo 
en su inserción en la producción y el 
comercio globalizados. Los desafíos 
crecieron, pero la innovación –
como aplicación económica del 
saber y la tecnología– nos abre el 
camino del porvenir. 

Como piurano me siento 
muy agradecido con nuestra alma 
mater, que nos permitió estudiar 
y aprender a amar más a nuestra 
tierra y deslumbrarnos con su 
enorme potencial”.

“Piura me gustó desde el 
primer momento, a pesar de 
que mi llegada coincidió con 
una inundación en la ciudad. El 
ambiente en la UDEP era tan grato, 
que la pequeñez y la arena que la 
rodeaban eran superados por la 
calidad humana de profesores y 
estudiantes, entre quienes había 
gran cercanía y cariño en el trato. 
No era una relación “confianzuda”, 
sino de confianza mutua. 

También tuvimos la primera 
experiencia con voluntarios 
italianos, lo que enriqueció nuestra 
manera de ver el mundo. La vida 
universitaria no terminaba en el 
campus. Era costumbre “quemar”, 
en la víspera, a quien cumplía años 
(estudiantes o profesores), con 
cajón, guitarras, unas “guindas”, 
etc. Lo fenomenal era que, al día 
siguiente, todos estábamos en la 
clase de las 8 de la mañana. ¡Qué 
tiempos más entrañables!”.

“No exagero si digo que 
no me imagino mi vida sin 
la influencia de los grandes 
maestros que tuve la suerte de 
conocer, no sólo en el plano 
educativo sino en sus ejemplos 
de vida. En múltiples ocasiones, 
he manifestado que tengo la 
responsabilidad ineludible de 
responder con mi conducta a las 
enseñanzas y ejemplos que recibí 
de ellos. 

Siento un orgullo interno 
por haberme formado en la 
UDEP. Mi vida personal y 
profesional la he desarrollado 
teniendo presente que mis actos 
deben guardar coherencia con 
lo que la UDEP, por intermedio 
de sus docentes, grabaron en 
mi mente y corazón. ¡Cuánto 
me emociona recordar esa 
maravillosa etapa de mi vida!”. 

Juan Carlos Martínez
Lima. Ingeniería Industrial 1978

Juan Humberto López
Profesor UDEP. Empresas 1977

Luis Ginocchio
Lima. Empresas 1976
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Más saludos de nuestros egresados
Más de 14 000 egresados tiene a la fecha la Universidad. Decenas de ellos se desempeñan en países tan 
diversos como Japón, China, Italia, Canadá, Brasil, México o EE.UU. Aquí algunos de ellos.

“L
a formación en la Universidad me 
ha ayudado no solamente a tener 
un discernimiento de lo técnico, 

sino también para identificar y potenciar el real 
valor de las personas. Estudiar en la UDEP fue 
siempre una experiencia transformadora y un 
momento para entender las reales motivaciones 
de las personas y las organizaciones, y enfrentar 
los retos de liderar equipos multidisciplinares”. CARLOS TRELLES CARRIÓN

Comunicación. 1999. Estados Unidos

“V
aloro y doy gracias a Dios por la 
oportunidad de haber estudiado 
en la UDEP. El enfoque de la 

educación que brinda no es la formación 
académica con fines egocentristas, utilitaristas, 
y materialistas, sino que, apuesta por la 
formación integral del ser humano, de quienes 
son y serán los líderes de mañana. De sus 
decisiones dependen nuestras familias, nuestra 
sociedad y el futuro de nuestro planeta. Mis 
respetos, admiración y eterno agradecimiento a 
la gran familia UDEP”.  

VANESSA CAISAN RUIZ 
Empresas. 1996. Alemania

FORMACIÓN INTEGRAL  
DEL SER HUMANO

UNA EXPERIENCIA 
TRANSFORMADORA
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HILDA FUENTES AQUIJE
Ingeniería. 2012. China

“M
e enorgullece repetir en todo el 
mundo que estudié en un hogar, 
donde se preocuparon por mi 

formación profesional e integral, algo difícil de 
encontrar en el mundo. El ambiente de familia 
en el que me enseñaron a vivir lo llevo a mi 
empresa. El trato que doy a mis trabajadores 
y colegas es de familia. Las ideas que, gracias 
a Dios, salen a través de mí, las atribuyo, en 
gran parte, a las enseñanzas que aprendí de mis 
maestros y amigos en la Universidad. 

Realmente, no hubiera encontrado tantas 
oportunidades, ni vivido todas las maravillosas 
experiencias que hasta el momento vivo 
alrededor del mundo sin su apoyo. ¡Gracias por 
tanto y feliz aniversario amada UDEP! ¡Vamos 
por más!”. 

AMBIENTE Y
TRATO FAMILIARES

“L
os egresados de la UDEP salimos 
formados y listos a trabajar, pero 
sobre todo a contribuir a la sociedad. 

Ética profesional es una de las características 
muy valoradas en el ambiente laboral. La UDEP 
educa y forma a sus alumnos de una manera 
completa, con una proyección humana, por ello, 
sus egresados son líderes, dispuestos a aportar su 
granito de arena al cambio que queremos ver en 
el mundo. 

En estas labores diarias que desempeño, 
en lo profesional y en mi vida diaria, están 
cimentadas las enseñanzas que adquirí en la 
UDEP, tales como: el trabajo íntegro, el amor 
a mi comunidad y al prójimo, y el desarrollo 
personal que me impulsa a dar lo mejor de mi 
cada día”.

MILIKA ZAPATEL SHEREMETA
Empresas. 1987. Nueva York

APORTE A LA
SOCIEDAD
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¡Un gran 
equipo!
Orden, rigurosidad, alegría 
cristiana y especial cuidado 
en los detalles constituyen la 
lucha diaria de los trabajadores 
de la UDEP, quienes han 
hecho que estos primeros 50 
años sean tan fructíferos y 
maravillosos. A ellos nuestro 
agradecimiento, en especial al 
personal de mantenimiento y 
limpieza, quienes calladamente, 
contribuyen de gran modo 
a la formación humana de 
los alumnos y al ambiente de 
serenidad que debe reinar en la 
Universidad.

Cuando en 1993 acepté trabajar en 
la puesta en marcha de la Facultad 
de Derecho, mi vida dio un giro de 

180 grados. Había trabajado en diversas 
empresas en el área que me apasiona (Derecho 

del trabajo), pero siempre había añorado tener más 
tiempo para el estudio y la investigación.  

Al llegar a Piura, en febrero, me impactó el calor: ¡nunca 
había experimentado tanto calor! En esos años, tener 
un ventilador era casi un objeto de lujo. El único que 
teníamos lo compartíamos, solidariamente, con los 
alumnos, moviéndolo durante la clase. Hoy, que la 

UDEP cumple 50 años, tenemos más medios materiales, 
pero la pasión por la verdad, la comprensión y la 

libertad, con responsabilidad personal en un ambiente 
de amable y alegre convivencia, son los mismos. ¡Un reto 

y una tarea que nos competen a todos!”.

Luz Pacheco. Derecho, Lima.

“Desde que llegué (1998), la Universidad me 
ha dado mucho más de lo que imaginé. Aquí, he 

madurado como investigador; he aprendido, gracias 
al ejemplo de los mayores, a comprender y valorar mi 

papel como profesor. Y, algo más grande, aquí descubrí 
que haciendo bien mi trabajo ayudo a los demás: a mis 

alumnos y colegas.
Si soy diligente en el esfuerzo de cada día, puedo, 
verdaderamente, contribuir a hacer realidad las 

palabras del Santo Fundador: que la Universidad 
de Piura sea un gran bien para las almas. Esa 

es la meta que me motiva cada día. Estoy 
muy agradecido por ello”.

   Víctor Velezmoro.  
Humanidades, Piura. 

“Desde el año 87 he visto 
desarrollarse a esta Universidad. 
Puedo decir que ha salido adelante 
gracias a que se convirtió en nuestro proyecto, 
siendo así parte importante de nuestra vida. 
Tengo el honor y privilegio de contar con 
muchos amigos y he visto lograr lo imposible, 
en cuanto a enseñanza, investigación y 
asesoramiento. 
Haciendo esta labor, además, nos hemos 
acercado un poquito a Dios, por lo que 
siempre hemos disfrutado de un ambiente 
de profunda alegría. Es importante que 
mantengamos estos valores: el aprecio y 
valoración del otro, la preocupación por 
su desarrollo, la comunicación y escucha 

permanentes; pero, sobre todo, la amistad 
verdadera que permita forjar amigos del alma”.

Germán Gallardo. 
Ingeniería, Lima.

 | COMUNIDAD UDEPAmigos

012216 Revista Amigos 91 julio.indd   40 8/07/2019   15:32:56



041

NÚMERO  91  JUNIO, 2019
EDICIÓN ESPECIAL

“Han pasado 34 años desde que llegué 
aquí a la UDEP y miro con nostalgia 

aquel tiempo maravilloso. La Universidad 
creció, y bien por ella y por todos los 

que se benefician de su influencia, 
y pienso que debe seguir creciendo, 

porque los piuranos y el país necesitan y 
merecen universidades como la UDEP, 
con profesionales que dejen huella en la 

actividad nacional. Me siento orgullosa de 
trabajar aquí, de que mi esposo y mis hijos 

sean egresados y de haber 
contribuido con mi 

trabajo y actitud a su 
fortalecimiento”. 

Gelina Agurto. Personal 
administrativo, Piura.

“Quiero, en primer lugar, felicitar a la 
Universidad de Piura por estos primeros 

50 años de vida institucional; y, en segundo 
lugar, agradecer a todas aquellas personas 

que he ido conociendo a lo largo de los 
casi 25 años que tengo trabajando en esta 

prestigiosa institución. Sin duda, han 
sido años de continuo aprendizaje y de 

esforzado enriquecimiento tanto en el plano 
profesional y académico, como espiritual. 

Que vengan muchas más celebraciones 
para alegría de todos los que formamos 

parte de esta gran familia. Feliz aniversario, 
Universidad de Piura, un verdadero  

oasis intelectual”.

Eliana González. Humanidades, Lima.

“Tengo 37 años de servicio en esta Universidad y siento 
un enorme orgullo de haber contribuido con mi trabajo, a 
mantener la imagen de una universidad limpia y ordenada 

Mi papá, Hilario Chapilliquén Chapa, trabajó desde 
un inicio como guardián del campus; estuvo desde que 

colocaron la primera piedra del edificio central. Al fallecer 
él, me llamaron a trabajar en el área de limpieza. 
Tengo la suerte de celebrar los 50 años de la 

Universidad de Piura, de la cual he recibido 
mucho apoyo para mi familia”.

Irma Chapilliquén. 
Servicio de limpieza, Piura.
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Ana María Vergara:
“Estudié en un edificio chiquito en medio del desierto. Todos 

nos conocíamos y estudiábamos en un ambiente de confianza 
y respeto mutuo”, comenta Ana María Vergara Blasco, de la 

tercera promoción de Ingeniería Industrial.

I 
ngresó en 1971, solo a un poco más de dos 
años del inicio de clases de la Universidad de 
Piura. Siempre le gustó Química y de hecho 

es el curso en el que más destacó. El primer 
profesor de esta materia fue el padre Juan 
Antonio Ugarte, que ahora es Obispo Emérito 
de Cusco. Luego, el doctor Pablo Pérez.

“En mi promoción, éramos tres alumnas 
a las que nos gustaba mucho esta materia: Iris 
Wilson, Betty Jiménez y yo. De esta manera, 
durante los tres últimos años de la carrera 
fuimos jefes de práctica de Química y de 
laboratorios”, comenta. 

Hay algo que Ana María tiene bien 
grabado en la memoria: “Recuerdo clarísimo 

cuando, al iniciar el sexto año, cierto 
día el profesor Miguel Samper, director 

del entonces programa académico de 
Ingeniería, con su característica pose del 
brazo sobre la cintura y la mano en el 
pomo de puerta nos preguntó: ¿no han 
pensado en la posibilidad de quedarse? 

Nos estaba proponiendo ser profesores. 
Antes, ya se había quedado Max Maeda, de 

la primera promoción, y bueno, pues ¡nos 
quedamos! El doctor Pérez se ‘deshizo’ de las 

químicas y se dedicó a la filosofía.”
Al terminar su carrera, Ana María se 

quedó y dictó Química en 1977. Pero luego, 

de la Química a la Filosofía

 | TAL COMO ESAmigos
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Ana María se define como “una profesional 
exigente consigo misma y con los demás”. Al 
mismo tiempo, nos dice, “me es fácil querer a 
las personas y me interesan sus temas. Me he 
dado cuenta de que las alegrías de los demás te 
ayudan a ser feliz, aunque también se sufre con 
sus penas”.

Recuerdos y añoranzas
“Lo que más me impresionó de aquella 

primera época era el ambiente, la categoría 
humana de las personas que enseñaban y que te 
hacían creer en este proyecto, que hoy ya tiene 
50 años”.

Valora la confianza que ofrecían los 
profesores: “Te la daban porque te trataban 
con mucho respeto. Podías acercarte a ellos y 
decirles que no estabas de acuerdo con algo y 
se abría el diálogo. Quizá te decían que estabas 
equivocado y tú lo entendías, y corregías”. 

“Claro que eran otras circunstancias, 
menos alumnos, menos profesores, menos 
distancias. Podías hacer un reclamo en 10 
minutos; y, el trato con los profesores era 
muy cercano”. 

“Ver que personas de esa categoría 
practiquen unas actitudes que uno busca 
emular, hace que quieras ver más posibilidades 
de crecimiento y que procuremos transmitir 
esa misma confianza y transparencia a nuestros 
estudiantes”, acota la ingeniera Vergara. 

partió a Lima; poco después (1979), la UDEP 
la propuso para una beca para que pudiera 
realizar una pasantía en Italia. Al regresar, a 
comienzos del 81, retomó el dictado de clases. 
Habiendo realizado estudios de Filosofía y 
Teología en Roma (83-86), dictó Química 
algunos años más, hasta que el ingeniero 
Rafael Estartús le propuso dictar Filosofía. 
Actualmente, enseña Doctrina Social de la 
Iglesia, en la Facultad de Ingeniería.

De los profesores verdes  
a los empáticos

Química es un curso “pesado”, a decir de 
la mayoría de estudiantes. Obviamente, para 
quienes aman esta materia esta afirmación 
es falsa.  Desde siempre, en las instituciones 
educativas, las particulares exigencias de 
algunos profesores hacen que algunos se ganen 
la fama de ‘macheteros’ o ‘verdes’. 

Para Ana María: “Si algo te gusta y 
apasiona, también te motiva a querer que 
tus alumnos lo entiendan y se entusiasmen. 
Me esforzaba por explicar las cosas de 
distintas maneras. Si captaba que no lo 
habían entendido, ponía los medios para que 
participen. Por lo general, funcionaba. Es 
importante que un profesor de cualquier curso 
esté disponible para orientar o animar a sus 
estudiantes fuera de clases. Incluso felicitar 
a quienes superan ciertas dificultades de 
aprendizaje”, agrega.

Sin embargo, esa metodología no implica 
que la exigencia y calidad deban disminuir. 
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San Josemaría Escrivá de Balaguer, 
fundador del Opus Dei (1928) y primer Gran 
Canciller de la Universidad de Piura, predicó 
incansablemente que todos estamos llamados a 
la santidad y que es posible ser santo a través del 
trabajo ordinario. 

En julio de 1974, en Lima, en lo que hoy es 
la Casona Pardo, en su única visita al Perú, ante 
alumnos y trabajadores de la UDEP, expresó: “En 

San Josemaría Escrivá
Fundador de la Universidad de Piura

Piura estoy desde el primer momento. Amo a la 
Universidad y a toda la población de Piura. Quiero 
con predilección al profesorado, a los estudiantes, 
a los empleados, a todos (…). la Universidad de 
Piura es un gran bien para las almas, para las 
inteligencias, para todo el pueblo del Perú.” 

Casi un año después, el 26 de junio de 
1975, partió al cielo. Fue beatificado en 1992  
y proclamado santo el 6 de octubre del 2002.

 | LEGADOAmigos
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Todos los detalles en 
encuentrodeoro.udep.pe

Encuentro 
UDEP
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Alumnos, egresados, personal y amigos UDEP

12:00 m.   
CAMPUS PIURA

DE AGOSTO

SÁBADO

31

Celebremos juntos!!
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